



Francisco Guerrero Aguirre

Secretario para el Fortalecimiento de la Democracia, OEA*

Twitter: @pacoguerreroa65

Proteger los órganos electorales durante recesión democrática

A pesar de que la democracia continúa bajo constante amenaza, los ciudadanos del mundo han manifestado a través de las urnas que quieren y prefieren sistemas democráticos que garanticen sus libertades fundamentales, el ejercicio de sus derechos políticos y el respeto a los derechos humanos.

Del 18 al 20 de octubre pasados, la Asociación de Organismos Electorales Mundiales (A-WEB, por sus siglas en inglés) llevó a cabo su quinta Asamblea General en el Centro Internacional de Convenciones de Ciudad del Cabo, Sudáfrica. A-WEB se constituyó en 2013 con sede en Incheon, Corea del Sur, siendo la única asociación mundial que agrupa a 119 organismos de gestión electoral de 109 países.

La Asamblea General de A-WEB se reúne cada dos años, y el tema central de esta reunión de sus miembros fue: Salvaguarda a los órganos de gestión electoral en la era de recesión democrática global. Participaron de este evento académicos de renombre y expertos de organizaciones internacionales, como la Organización de Naciones Unidas, IDEA Internacional y la Organización para la Seguridad y la Cooperación en Europa.

La Asamblea General de A-WEB constituye una gran plataforma para el establecimiento de un diálogo abierto y constructivo entre los órganos electorales y actores claves en el desarrollo de los comicios.

Tuve el enorme privilegio de representar a la Organización de los Estados Americanos (OEA), compartiendo la visión que tenemos desde esta región del mundo, en un panel de expertos de África, Asia y Europa sobre iniciativas para mitigar la recesión democrática en los procesos electorales.

La OEA contribuye al fortalecimiento de los órganos electorales, a través de las recomendaciones emanadas de los informes de las Misiones de Observación Electoral y de la cooperación técnica a sus Estados miembros.

La Asamblea de A-WEB constituyó una valiosa oportunidad para destacar la relevancia de la Carta Democrática Interamericana y cómo, a pesar de las complejas circunstancias y dificultades existentes, este instrumento ha marcado la hoja de ruta para garantizar el pleno disfrute de los derechos de la ciudadanía en el continente.

Es cierto que durante la última década se ha producido una creciente erosión democrática y se ha debilitado el apoyo ciudadano a este sistema de gobierno, aumentando el cuestionamiento con respecto a su utilidad y viabilidad. Sin embargo, y a pesar de que la democracia continúa bajo constante amenaza, los ciudadanos del mundo han manifestado a través de las urnas que quieren y prefieren sistemas democráticos que garanticen sus libertades fundamentales, el ejercicio de sus derechos políticos y el respeto a los derechos humanos.

Como lo ha reconocido Luis Almagro, el secretario general de la OEA, es indispensable continuar fortaleciendo la independencia y autonomía de los órganos electorales, así como la búsqueda de iniciativas que permitan resguardarlos de los ataques perniciosos que pretenden debilitarlos o controlarlos desde el poder.

BALANCE

El foro organizado por A-WEB ofreció a los órganos de gestión electoral, así como a los diferentes participantes, una plataforma idónea para intercambiar puntos de vista acerca de las mejores prácticas y lecciones aprendidas a nivel internacional sobre medidas para aminorar los efectos de la recesión democrática y proponer caminos que aseguren la resiliencia democrática en el desarrollo de los procesos electorales.

Desde Sudáfrica, los órganos electorales del planeta nos han recordado que es imprescindible continuar trabajando desde la comunidad internacional, la academia, las organizaciones no gubernamentales y la sociedad civil para fortalecer a los organismos electorales a través de la planificación rigurosa de su gestión, la tecnificación de sus procesos, la transparencia y rendición de cuentas, la capacitación de sus funcionarios y, sobre todo, el respeto a sus decisiones.

**Los puntos de vista son a título personal.
No representan la posición de la OEA*